

En la capital. 4.50 pias. trimestre. En la provincia. 3.50 pias. trimestre. En el extranjero. 7.50 pias. trimestre. Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4. 3.º. 1.º.

# LA LUCHA

Anuncio. En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª y 3.ª 20 céntimos. En la 4.ª 15 céntimos. En la 5.ª 10 céntimos. En la 6.ª 5 céntimos. En la 7.ª 3 céntimos. En la 8.ª 2 céntimos. En la 9.ª 1 céntimo. En la 10.ª 1 céntimo. En la 11.ª 1 céntimo. En la 12.ª 1 céntimo. En la 13.ª 1 céntimo. En la 14.ª 1 céntimo. En la 15.ª 1 céntimo. En la 16.ª 1 céntimo. En la 17.ª 1 céntimo. En la 18.ª 1 céntimo. En la 19.ª 1 céntimo. En la 20.ª 1 céntimo. En la 21.ª 1 céntimo. En la 22.ª 1 céntimo. En la 23.ª 1 céntimo. En la 24.ª 1 céntimo. En la 25.ª 1 céntimo. En la 26.ª 1 céntimo. En la 27.ª 1 céntimo. En la 28.ª 1 céntimo. En la 29.ª 1 céntimo. En la 30.ª 1 céntimo. En la 31.ª 1 céntimo. En la 32.ª 1 céntimo. En la 33.ª 1 céntimo. En la 34.ª 1 céntimo. En la 35.ª 1 céntimo. En la 36.ª 1 céntimo. En la 37.ª 1 céntimo. En la 38.ª 1 céntimo. En la 39.ª 1 céntimo. En la 40.ª 1 céntimo. En la 41.ª 1 céntimo. En la 42.ª 1 céntimo. En la 43.ª 1 céntimo. En la 44.ª 1 céntimo. En la 45.ª 1 céntimo. En la 46.ª 1 céntimo. En la 47.ª 1 céntimo. En la 48.ª 1 céntimo. En la 49.ª 1 céntimo. En la 50.ª 1 céntimo. En la 51.ª 1 céntimo. En la 52.ª 1 céntimo. En la 53.ª 1 céntimo. En la 54.ª 1 céntimo. En la 55.ª 1 céntimo. En la 56.ª 1 céntimo. En la 57.ª 1 céntimo. En la 58.ª 1 céntimo. En la 59.ª 1 céntimo. En la 60.ª 1 céntimo. En la 61.ª 1 céntimo. En la 62.ª 1 céntimo. En la 63.ª 1 céntimo. En la 64.ª 1 céntimo. En la 65.ª 1 céntimo. En la 66.ª 1 céntimo. En la 67.ª 1 céntimo. En la 68.ª 1 céntimo. En la 69.ª 1 céntimo. En la 70.ª 1 céntimo. En la 71.ª 1 céntimo. En la 72.ª 1 céntimo. En la 73.ª 1 céntimo. En la 74.ª 1 céntimo. En la 75.ª 1 céntimo. En la 76.ª 1 céntimo. En la 77.ª 1 céntimo. En la 78.ª 1 céntimo. En la 79.ª 1 céntimo. En la 80.ª 1 céntimo. En la 81.ª 1 céntimo. En la 82.ª 1 céntimo. En la 83.ª 1 céntimo. En la 84.ª 1 céntimo. En la 85.ª 1 céntimo. En la 86.ª 1 céntimo. En la 87.ª 1 céntimo. En la 88.ª 1 céntimo. En la 89.ª 1 céntimo. En la 90.ª 1 céntimo. En la 91.ª 1 céntimo. En la 92.ª 1 céntimo. En la 93.ª 1 céntimo. En la 94.ª 1 céntimo. En la 95.ª 1 céntimo. En la 96.ª 1 céntimo. En la 97.ª 1 céntimo. En la 98.ª 1 céntimo. En la 99.ª 1 céntimo. En la 100.ª 1 céntimo.

AÑO XXV Se publica todos los días, excepto los siguientes de festivos. GERONA, martes 8 de octubre de 1893. NUMEROS SUELTOS 25 céntimos N. 5.692

## CRÓNICA MADRILEÑA

Si no por completo, Madrid ha vuelto a esa vida animada y llena de agitaciones propia de las grandes capitales. Con el primer envío de ráfagas otoñales que el pelagroso Guadarrama hace a su vecina la capital de España, coincide el regreso de la gente que buyó a los balnearios y estancias veraniegas, y con una y otra cosa, la apertura de los teatros abandonados y silenciosos durante el estío, las excursiones cinegéticas, la animación de los paseos del Retiro, los recortes y elcédicos, la inauguración de la segunda temporada taurina y las carreras de caballos. Poco a poco, no con rapidez dolorosa veremos desaparecer de la horchatería a las lindas muchachas de trajes vaporosos y pítidos delantales que nos sirven sonriendo el refresco mitigador de los ardores del verano, y en el lugar ocupado hoy por las mesas de blancos mármoles, se apilarán los rollos de alfombras con que ha de tapizar los pisos el enjuto valenciano de gorrilla de seda, blusa y alpargata, sustituto temporal de la juvenilia camarera. Los mostradores con sombrero y rodados de brillantes y verdes bojs, que en las calles nos ofrecen horchata de chufas y agua de limón, también desaparecen; abandonan el puesto en que más tarde ha de instalarse la vendedora de castañas asadas con su cajoncito y hernillo. Madrid en esta época parece despertar de largo sueño; y echando de sí la pereza nacida de la quietud, se acicala y se dispone a reanudar su vida de encantos que ciegan y no permiten ver la parte enferma de su cuerpo. Los comercios pistan sus portadas y preparan las novedades de la estación que nan de presentar a los exigentes parroquianos; los estudiantes se disponen a concurrir a las aulas; los políticos regresan a la corte para dar comienzo a la vida oficial, y por último, los coches de lujo son desfundados; el Real abre sus puertas y hay que llevar a él a la elegante concurrencia de los salones aristocráticos y del paseo de coches del Retiro y Castellana. Y en tanto aparecen esos rasgos de la vida cortesana, en los árboles de las calles y jardines del Retiro, el airecillo fresco y agradable, precursor de ese otro de las tempestades invernales, acaricia la verde hoja próxima a cambiar de color, arrancándola quejidos que se convierten en misteriosa música al mezclarse unos con otros en el espacio. Llorra la falta de jugo que presiente; ve arrugarse el tallo que la sujeta a la antes verdosa rama; siente ya la muerte; por eso deja escapar plañideras voces al estrecharla el viento; sabe que la brisa muy pronto la hará rodar por el suelo para servir de alfombra al paseante que no repara en los crujidos de sus secas fibras cuando las convierte en polvo. También en la enramada el cantor pajarillo deja oír sus lamentos en suaves y sentidos trinos; se despide de nosotros; le hace enmudecer el frío y busca países cálidos donde canta sus dulces delirios alegrando las almas tristes. Como novedades literarias, tenemos el nuevo libro en preparación del autor de «Pepita Jimenez». Mucho se habla de la última obra de don Juan Valera antes de ser conocida; nosotros reservamos nuestros juicios hasta que después de leída los podamos exponer con la madurez que lleva aparejada el estudio de un asunto. En esta semana se han puesto a la venta dos interesantes novelas: «La Hostería Sangrienta» y «Berenguela» originales de

Paul Mahalín y Alfonso de Caloune, respectivamente. Ambas producciones llevan en los nombres de sus autores su mejor elogio; pero aumenta mucho el valimiento literario de los libros la traducción tan concienzuda que al verterlos al castellano ha hecho el «Cosmos Editorial». Las fábulas de las flamantes novelas están bien estudiadas y desarrolladas con maestría; el interés que desde los primeros capítulos despiertan, no decae ni un momento en el resto de las obras, que dicho sea de paso, respiran sana y provechosa moral. Los aficionados a la lectura de novelas cortas y amenas, tienen dos más con que entretener agradablemente sus ocios; y el «Cosmos» ha aumentado, con dos nuevos volúmenes su ya rica biblioteca. El origen de los ruidos del convento, aunque estos han cesado, continúa ignorándose según de público se dice. Decimos según de público se dice, porque a creer a caracterizadas personas, los tales golpecitos de todo tienen menos de misteriosos, tanto es así, que nuestras autoridades conocen ya la procedencia y con ellas muchos que están sobradamente enterados de ciertos permeanores de la vida de esa casa. Que es cierto eso no cabe duda; se ha demostrado al despedir a los sirvientes del convento, y al hacer trasladar a los pisos altos a las monjas. Un periódico, al parecer bien informado, pide a las autoridades hagan cesar la farsa y el escándalo, pues de lo contrario dará a la publicidad verdades que no pueden decirse sin que padezcan principios respetables. Por el caso impropio de un pueblo de mediana ilustración y por haber causado una víctima ya debía haberse despedido esa incognita. Ya tenemos en campaña todos los feos dedicados al género chico a excepción de la zarzuela. Poco a poco iremos presentando a nuestros lectores los artistas que en ellos actúan, a la par que dando cuenta de las impresiones sacadas de sus trabajos. Hoy nos ocupamos del enclavado en la calle de Alcalá del elegante Apolo. Luisa Campos y Joaquina Pino son las que forman a la cabeza de las tiples; de las otras van Isabel López, Encarnación Fernández y Consuelo Matrás. De las dos primeras diremos que lo que les sobra de gracia é intención faltales de voz; las restantes tienen voluntad, y como principiantes que son hay que dispensarlas. En actores tan mal anda la compañía, que si nos dieran a escoger, por temor a equivocarnos nos quedaríamos sin ninguno. Manuel Rodríguez, en los cinco años que viene trabajando en ese coliseo, ha demostrado ser lo que todos, haciéndole mucha justicia, le llaman: un histrión de baja estofa. Sus amaneramientos y dislocaciones son del peor género que existir puede; pero hace reír con sus fantochadas y le aplauden. Cuando le vimos haciendo de cómic de la legua en «La tragedia en el meson» y en «Los africanistas», creímos trasladados a la realidad. Este genérico pasa en Madrid por que hay público para todo. En provincias dudamos mucho lo dejaran pasar. Y de Carreras que diremos? Que no sabemos que rodar escaferas y revolcarse en los escenarios. A que no hay, fuera de los artistas de circo, quien le gane en eso? Dicen que cantó en otros tiempos; será cierto; pero no recordamos.

Solo tiene una falta; que habla entre dientes. Al público de provincias le es bien conocido, por lo cual hacemos punto. Mesejo, padre ó hijo, son los que se mantienen con decoro. Algunas veces caen en faltas imperdonables. Con el roce se contagian; pero ambos tienen talento y saben crear personajes. Del joven Sotar diremos, que sin ser sus facultades muchas, son excesivas para lucirlas donde cosa tan mala se vé. Es un tenor modesto que no se deja llevar por malos caminos. En el resto de la compañía hay de todo, a excepción de los coros que son nutritivos y buenos. Es lo único aceptable sin retinencias, que Apolo ha tenido siempre. La compañía en general es detestable, cosa que no creará nuestros lectores al sabermos que en ese teatro, con pequeñas variantes, desde hace cinco años. Y cosa extraña, es uno de los coliseos mas concurridos, caprichos de la suerte y de un público que acepta todo lo que causa risa. Julio Abril. 4 octubre de 1893.

## CRÓNICA PARISIEN

Triste noticia la que llega a nosotros cuando nos disponemos a comenzar esta crónica! Pasteur ha muerto! Lejos de París, en la placida tranquilidad que inspira el verde paisaje de Garches, ha se extinguido lentamente aquella febril actividad que tantos beneficios dió a la humanidad, a la ciencia y a la industria. La primera vez que vimos al señor Pasteur fué cuando el último descubrimiento del doctor Roux contra la difteria. Razones particulares y profesionales nos llevaron al instituto antirábico y habiendo solicitado de los doctores Roux y Charrin el honor de conocer personalmente al eximio bacteriologista, tuvimos la honra de poder estrechar aquella mano ya casi helada por el frío de los setenta y tres años de existencia. ¿Qué pudiéramos decir de sus descubrimientos, cuando son tan conocidos que han hecho una revolución en química, en medicina y en industria? Además de sus profundos estudios sobre las fermentaciones láctica y butírica, que pusieron fin a las luchas entre los partidarios de la generación espontánea y de la generación celular, Pasteur descubrió en 1881 el virus antirábico que tantas y tantas lágrimas ha evitado. En el instituto Pasteur hemos hablado con el primer enfermo de la rabia, que curó el hombre célebre; es un joven de unos 25 años, empleado como mozo de curas en una de las salas del instituto y premiado por el gobierno francés con una pensión vitalicia y la medalla de beneficencia, no por haber sido el primer sugeto de estudio para el virus, sino por haber evitado que un perro hidrofobo mordiera a tres niños indefensos, interponiéndose entre ellos y el animal, luchando con éste y dejándose morder gravemente. Con qué legítimo orgullo nos enseñaba este joven las cicatrices y la medalla! En el patio del instituto figura la estatua de este muchacho en lucha con el perro rabioso. Pasteur pertenecía desde 1870, a la academia de ciencias; en 1881 reemplazó a Littré en la academia francesa; habia llegado con justicia al más alto grado en la Legión de honor; contaba con todas las cruces extranjeras; todas las naciones le habian concedido los más altos honores; la Francia le consideraba como uno de sus hijos los más meritorios y predilectos; pero su más grande honor son las palabras de bendición con que su frente a sido y será coronada por tantos y tantos miles de seres humanos que le deben la vida y la dicha de poder ensalzar uno de los nombres más gloriosos del presente siglo. Ha muerto tranquilamente en los brazos de su hijo Eduardo y del doctor Roux. Descanse en paz el modesto y desinteresado gran hombre poseedor de tantas virtudes, de las que una sola bastaría para perpetuar su memoria!

Paris es por ahora el niño mimado de los soberanos europeos. Leopoldo II, rey de los belgas, se hospeda entre nosotros, admirando las grandezas de la hermosa ciudad parisién; el príncipe Nicolás de Grecia prolonga su estancia sin saber como abandonarnos; el rey de Portugal es esperado de un momento a otro; el rey de Serbia ha anunciado ya su próximo viaje y, por último, por haber hay en la exposición del Sudán del Campo de Marte, un rey de los negros. Acerca del viaje de Leopoldo II, hácese en la prensa mil y mil comentarios, atribuyéndole la más alta importancia política, relacionándole con los asuntos del Congo belga; pero nos parece que la cosa no es tan trascendental como muchos imaginan; toda vez que la causa principal del viaje son los dolores reumáticos que atormentan desde hace tiempo a S. M.; o al menos así lo piensan en Aix-las-Bains. A nuestra vuelta de Amsterdam, hemos encontrado el espíritu parisién revolucionado contra los organizadores de la expedición de Madagascar. Para que se vea como son los pueblos, digamos que ninguno encuentra bueno lo que se hace en su casa y aplaude la del vecino. Así, aquí se pone como ejemplo de actividad y buen orden nuestra campaña de Cuba, que nosotros criticamos y en España ensalzase la guerra de Madagascar presentándola como modelo de buena organización y de diligencia. ¿Quién tiene razón? Lo cierto y desconsolador es que, lo mismo en la manigua que en las planicies de Tananarive, los invencibles enemigos de los valientes soldados son, la anemia, la fiebre amarilla y la dura é imposible aclimatación. Los restantes, filibusteros y hovas, son enemigos insignificantes. La Via Triunfal continúa siendo el tema de muchos comentarios. En efecto el malhadado pensamiento de transformar la grandiosa avenida de los Campos Eliseos en panteón pobre y raquítico de hombres célebres merece ser combatido por todos los medios posibles. Preténdese alinear en las aceras de la avenida cuánto la Francia histórica tiene de sublime para hacer desfilar a París, y al mundo entero delante de los mármoles; pero... ¿Quién juzgaría a quien? Las estatuas de mármol finas, ó las estatuas de carne, movientes? Opinamos en esto como Clemencéau, que para construir el arte que hace retroceder a Diderot en el boulevard Saint-Germain y cabalgar a Velázquez con una flor en la mano en los jardines del infante, es preferible menos estatuas y más césped, más agua y más flores. No tantos mármoles y más hombres; menos emblemas, más actos. Poco muy poco de nuevo entré bastidores. En la Gran Opera la reprise de Aida, la joya de Verdi, en la cual el tenor Alvarez recoge más aplausos que merece pues, en nuestro humilde concepto, aun cuando vale mucho para merecer la indiferencia, vale muy poco para ser un Gayarre. Y eso es todo por hoy, amables lectores. Antonio Ambro. Paris 4 de octubre de 1893.

## Desde Madrid

Decididamente los señores que se dedican a negociar en bolsa, proponense llevar la intranquilidad al ánimo de las gentes, de suyo pacíficas y pusilánimes. El objeto es hacer dinero cueste lo que costara y no puede ponerse en duda que lo consiguen. Es cierto que los bajistas han perdido no poco en la liquidación de fin de mes, cerrada en alza; pero durante estos días recuperan lo perdido empleando el conocido sistema de la mala fe. El público poco entendedor de estos negocios, no nos extraña que se alarme; pero si nos llama la atención que lo propio les ocurre a algunos bolsistas, acostumbrados a tales manejos y prácticos ya en todo aquello que se hace en bolsa.

Comprendemos que hay ocasiones en que es preciso vender rápidamente el papel que empieza a bajar. Sin embargo, hay también momentos en que esa rapidez es perjudicial y no se tiene esto en cuenta, cosa que agradecen los que con alarmas sin fundamento van en pos de su particular negocio.

Desde el día primero los fondos tienen poca firmeza; y se debe esto a que el infundio cunde.

Los barcos que tenemos en Cuba—se dice—naufrajan porque el ministro de Marina no ha tomado las suficientes precauciones para evitarlo, no ha tenido presente la madurez de los insurrectos, que son los que, con torpedos, echan a pique nuestras embarcaciones.

Primera alarma: Que se robustece de este modo.

A consecuencia de aquellos naufragios, el señor Beranger tiene ya redactada su dimisión por el carácter de irrevocable, porque en efecto, reconoce que ha habido por su parte cierto descuido, sin el que pudiéramos hoy tener dos barcos más, el «Barcazategui» y el «Colón».

Y como todo esto se reviste con ciertos caracteres de verosimilitud, ante el temor de una crisis inesperada, cuyas consecuencias no son fáciles de prever, el papel baja que es un primer y a bajo precio se compra que es una delicia.

Una vez hecho así, a los compradores les conviene que suba de nuevo.

Y efectivamente. El ministro de Marina es un excelente ministro. Si nuestros barcos naufragan no es culpa del señor Beranger que hace cuanto puede por la prosperidad de nuestra armada. La pérdida de aquellos dos barcos débese a una disposición del *habeo aduerso*, de la fatalidad que tuvo a bien conducir nuestras embarcaciones a los sitios donde se han ido a pique. El ministro lo comprende así, el gobierno también, y no hay nada de dimisión ni de crisis.

Los ánimos se serenar, renace la tranquilidad, el papel que se vendió en mucha cantidad por poco dinero, sube, y se vende por mucho dinero poco papel, y todos contentos, menos los perdidosos. Los bajistas van ganando, los bajistas que tan pronto lo son como promueven el alza, según conviene a sus intereses y sin reparar en gasto ni sacrificio alguno, como dicen las empresas teatrales cuando anuncian una obra con la que quieren obtener buena ganancia.

No reparan en gastos ni en sacrificios, porque sacrificio es tener que gastar mucho, y mucho gastan para procurar su negocio. La prensa que se dedica a vender espacios para colocar en ellos noticias sensacionales, les cobra buenas cantidades; los que en Bolsa propagan esas noticias, tampoco trabajan gratis; no son unos cualquiera y sus servicios hay que pagarlos bien; pero el negocio que se busca véase pronto realizado y la mala fe triunfa de la bondad sin que a ésta la amparen leyes, ni jueces, ni nadie absolutamente.

Y tras una invención que luego se rectifica, viene otra rectificada también más tarde, dando todas ellas por resultado que los que a fin del mes pasado perdieron grandes sumas, vayan resarcidos de tales pérdidas, resarcimiento justo en apariencia nada más, porque si los fondos no bajaron a fin de mes no fué porque los bajistas no lo procuraron. Fueron otros más listos y... quiebras del juego en que al azar se une la argucia.

Y a todo esto quien viene a pagar los vidrios rotos es el que cándidamente cree lo que lee. Se dice que Cuba está invadida de extremo a extremo por los insurgentes, que el general Martínez Campos no tiene ya las suficientes aptitudes para sofocar la insurrección; anoche se anunciaba el naufragio del «Conde de Venadito» (ya se ha rectificando la noticia); que el viaje del general Azcárraga a San Sebastián ha sido motivado porque las cosas que se refieren a la campaña se han puesto de tal manera, que el ministro de la Guerra ya no quiere hacer nada sin consultar con S. M. y con el señor Cánovas, para que si sobreviene el fracaso, sean la reina y el jefe del gobierno los responsables de lo que ocurra; que la operación de la Tesorería que se está negociando con el banco de París para obtener 50.000.000 de pesetas en oro, se hace en condiciones desventajosísimas para nuestro país...

Todo, para producir la baja, que es lo que conviene a unos cuantos caballeros.

Y el público que lee creyendo encontrar en algunos periódicos noticias imparciales, se impresionan malamente, se preocupa mucho más de lo que ya lo está con sus particulares negocios, que no marchan muy bien, porque todo está muy malo de algún tiempo a esta parte, y así vivimos sufriendo como cuatro

en lugar de sufrir como dos ó como uno, si las cosas se hicieran con buena fe.

¿La causa? Ya la hemos dicho; el ágio, que por lo visto no puede evitarse ó siquiera reprimirse.

Y ¡cuidado con imponer tributos a las rentas del papel! Esto no debe hacerse porque no es justo.

Es más justo, más correcto y más legal hacer con libertad absoluta lo que se hace en la bolsa, que repercuta desastrosamente para nosotros en el extranjero.

Carmón. 5 de octubre de 1895.

El «Daily Telegraph»

Este periódico inglés, que se considera como el de más circulación del mundo, ha tenido un humilde origen.

Hace unos cuarenta años era un modestísimo diario, y entonces fué adquirido por los señores L. M. Levy y L. Lawson en 500 libras esterlinas; como prueba de lo que es actualmente, basta decir que este último ha fallecido hace pocos años, dejando una fortuna de 2.000.000 de libras esterlinas, que representaba su parte en el periódico. Esta cantidad, que casi puede calificarse de fabulosa; pues viene a ser como de unos diez millones de duros; da una idea de la importancia que hoy tiene el citado periódico.

Para su impresión se emplean ocho máquinas del sistema Hoe, de un valor de 7.000 libras esterlinas cada una, y que imprimen a razón de 192.000 ejemplares por hora.

Un artículo de fondo, compuesto de 1.500 palabras, se lee y compone en trece minutos.

El papel que emplea procede de una fábrica que posee.

La redacción se compone de 50 personas, siendo redactor en jefe sir Edward Lawson.

Los artículos políticos los escribe H. D. Drail, y la crítica literaria M. L. Courtney; uno de los más antiguos colaboradores era al eminente periodista Sala, que acaba de ser jubilado con un sueldo de 5.000 duros anuales. Hacía treinta años que pertenecía al periódico.

Por esta jubilación se puede calcular cuales serán los sueldos de que disfrutará la redacción, que igualan, si no superan, a los del Times.

Lo de Cuba

Noticias del 6

Un cablegrama dice que el cabecilla Suárez ha intentado quemar el puente de Canoas sin conseguirlo.

Las partidas rebeldes nada respetan con tal de devastar haciendas y habitaciones. Frecuentemente atacan trenes en marcha.

Dos encuentros

La columna del teniente coronel Durango, ha encontrado a la partida del cabecilla Bermúdez en Vereda de Cuero, jurisdicción de Las Villas.

Entablóse el combate, del que resultó la retirada del enemigo con pérdida de 3 muertos y 4 heridos.

En la región oriental, la columna del coronel Tovar se encontró hacia Bayamo a una numerosa partida mandada por el cabecilla Mendieta.

En la acción que se libró murieron muchos insurrectos. De la columna, fueron heridos el teniente don Joaquín Vidal y cuatro soldados.

En el litoral.—Apoyo de un cañonero

Las partidas de los cabecillas Cardoso y Taballio, que merodean por las cercanías del cado Mayaj, apresaron un pailebot refugiado en una de las ensenadas de aquellos parajes.

A poderáronse de todos los víveres que tenían a bordo.

El día 26, pudo prestar eficaz auxilio a las tropas de tierra el cañonero «Alcedo».

Una partida de insurrectos intentaba el ataque de un destacamento, cuando desde el cañonero se apercibieron de que estaban a tiro.

El «Alcedo» ametralló al enemigo, que se dispersó al instante.

El martes empezarán las operaciones importantes de nuestro ejército.

Derrota de Antonio Maceo

El gobierno ha recibido un parte del general segundo cabo de la isla.

Dice que le comunica el general Echagüe desde Holgín, que salió con su fuerza el día 22 en persecución del titulado general Antonio Maceo, al que encontró a los tres días de marcha al paso del río Guayabal, afluente del Gibara.

Después de breve tiroteo fué obligado el enemigo a retroceder.

Maceo llevaba 3.000 infantes y 800 caballos, y al pasar a la orilla opuesta del río fué a ocupar la loma de Hoives, que es una muy buena posición.

La columna Echagüe estaba formada por 1.300 hombres de infantería, 300 caballos y una pieza de artillería, distribuida en secciones al mando del coronel Ceбалlos, y de los tenientes coronels Salcedo y Guerrero.

Formalizado el ataque de la posición enemiga, se encontró con tenaz resistencia sobrepajada por fin tras de siete horas de combate.

Los insurrectos emprendieron la fuga fraccionados en grupos dejando en el campo varios muertos y mucho material de guerra.

Tuvo el enemigo bastantes heridos, entre ellos Antonio Maceo, que fué visto tendido en una camilla cuando se lo llevaba su gente en la retirada.

Más tarde se ha comprobado por confidencias que la importante partida de Antonio Maceo está deshecha, que tuvo muchos bajas y que está herido un general mulato.

Tempestades en Cuba

En un nuevo parte de los daños causados por los temporales, dice el general segundo cabo de la isla de Cuba que las inundaciones han sido espantosas en Pinar del Rio, ascendiendo a 40 las personas que han muerto ahogadas. Muchas otras desaparecieron creciendo a cada instante las probabilidades de su muerte.

En los términos municipales de Pazo-real, San Juan, Martínez, Consolación, San Diego y Palacios, está perdida completamente la siembra del tabaco, arrojando a la provincia entera.

El gobernador civil de esta provincia se ha propuesto adquirir nuevas semillas y venir de esta manera en auxilio de los vegueros indigentes, al objeto además de remediar en lo posible el desastre que ha caído sobre la provincia.

Las autoridades socorren a las familias que se han quedado sin hogar.

La vía férrea está interceptada.

NOTICIAS

Reunida en la casa consistorial el domingo a las 11 de la mañana, la comisión de Gobernación de nuestro ayuntamiento que es la que entiende en la cuestión del Teatro, declaró cerrado el concurso para la explotación del mismo y procedió a la apertura de pliegos. Cinco eran los presentados, tres que ofrecían dar 16 funciones de ópera y dos que prometían 20 de zarzuela grande. Leídas todas las proposiciones pasó la comisión a dictaminar, haciéndolo en favor de la de don Angel Marull, que ofrece traer una compañía de ópera que dará en el coliseo 16 funciones y cederá en favor del erario municipal el diez por ciento del producto de taquilla y abono, y si esto no alcanzase a la cantidad de 1.120 pesetas será esta completada.

Si nosotros hubiésemos tenido que dictaminar, confesamos que nos hubiéramos visto en un aprieto porque ofrece dudas decidirse por quien ofrece lo que don Angel Marull, ó por quien promete el diez y medio por ciento, ó por quien, no ofreciendo más que el diez, asegura que dará un beneficio a favor de quien el ayuntamiento quiera, pero confesamos también, a fuer de imparciales, que nos hubiéramos decidido en favor del señor Marull más que por nada, por que asegura una ganancia fija para el municipio.

Esto en cuanto a la parte que podríamos llamar material; en cuanto a la parte artística ya es otra cosa. El señor Marull ofrece ópera que es la que más satisface a los individuos de la comisión no al públi-

co en general, y cita artistas, cuya lista podrá sufrir alteración, aunque no mejorando, cuyos artistas no tienen ni con mucho la reputación artística que en nuestro concepto debieran tener para cantar por fériás en nuestro Teatro ni la de que han venido precedidos otros que en otras temporadas han trabajado en él. El que sean 16 las funciones es para nosotros una desventaja, porque estamos convencidos de que lo que más conviene a la población, es tener el coliseo abierto el mayor número posible de días. Otra proposición ómos leer, la del señor Nicolau, que en nuestra opinión valía más por la parte artística que la del señor Marull, porque ofrecía 20 funciones de zarzuela por artistas de valía dentro del género, una obra de gran aparato y el espectáculo fantástico «La Serpentina». También de entre los que ofrecían ópera hubiéramos optado por otra proposición cuyo nombre no recordamos, que presentaba una lista de compañías de más valor artístico que la del señor Marull.

No obstante todo lo apuntado, creemos que en la comisión no dominaría esta vez el compadrazgo y se pesaría bien todas las ofertas, decidiéndose por la del señor Marull por creerla más ventajosa en concepto general.

¡Ojalá en el primer concurso, en el verdadero, hubiesen estado tan justos y razonables los señores de la comisión, que hubieran evitado al ayuntamiento los ridículos que le han hecho pasar! En una palabra, la comisión de Gobernación del ayuntamiento ha terminado por donde debió empezar.

A la hora en que escribimos estas líneas no ha dado aun el ayuntamiento su conformidad a lo hecho por la comisión; creemos que la dará y que debe dársela, ya que con la apertura de nuevo concurso—acuerda a todas luces injusto é ilegal—se ha puesto en un camino del que no se puede salir de otro modo.

—Por alguien se nos ha querido censurar el que en un suelto que publicamos el sábado último, criticásemos un bando de la alcaldía que decía «féria de Sarriá» en vez de «féria de Puente Mayor».

¡Qué afán de muchos de hablar de lo que no entienden, poniéndose tan en ridículo siempre que quieren ejercer de *domine!*

Antiguamente, cuando la féria de que nos ocupábamos tenía una importancia comercial que por desgracia no alcanza ahora, se celebraba en el cauce del río, debajo del puente que une a Sarriá con Gerona a donde se bajaba por unas rampas que habian en el sitio en que existe ahora una fábrica de papel; el cauce es por entero en aquel paraje, del término municipal de Gerona; como pues se podía llamar féria de Sarriá, a una que se celebraba en término de Gerona? Lo que ha pasado ha sido que por censurable descuido de nuestros ayuntamientos, se han ido amontonando las dificultades para celebrar la féria donde se celebraba y se ha instalado paulatinamente en Sarriá que ha ido dando facilidades, existiendo en la actualidad la féria: de hecho, en Sarriá, de derecho, en Puente Mayor.

En apoyo de lo dicho viene un «Pro-nostich Catalá», único calendario de los muchos que hemos consultado, que cita esta féria, diciendo en el capítulo correspondiente: *primer diuenge de octubre, Pontmajor*.

En el «Resúmen de Agricultura» en su cuaderno de este mes inserta un artículo de actualidad con respecto a los trigos de fuerza, elemento indispensable, hoy, en la fabricación de harinas, en el cual se hace constar que el trigo de Rietti, cultivado en Francia, es superior en azoé y en gluten a todas las demás variedades.

Uno de nuestros colegas reproduce el artículo que creemos de gran interés para nuestras comarcas, y nosotros lo completamos con la noticia de que la variedad Rietti se cultiva ya en nuestra provincia. El año anterior el excelentísimo señor don Alberto de Quintana hizo venir, a gran costa, 100 kilos de la mencionada simiente de la propia localidad en el Milanesado y la sembró en sus propiedades con éxito

lisongerero, dadas las condiciones del año que acabamos de atravesar poco favorables á la recolección de cereales.

Este año se propone sembrar en mejores condiciones los 1.800 kilos de su cosecha, y si el resultado es satisfactorio, pondrá una parte de su cosecha á disposición de los agricultores de esta provincia, según últimamente tuvo el gusto de manifestarnos en una excursión que hicimos á Torroella de Montgrí, á fin de que se propague en el país y puedan obtenerse los resultados ventajosos que prometió el artículo de monsieur Geniu.

El trigo de Riotti tiene, además, otras condiciones que le hacen recomendable para el cultivo y que hará públicas, con su reconocida competencia, nuestro distinguido agricultor si, como espera, el éxito corona sus esfuerzos.

—Cumpliendo un acuerdo del ayuntamiento, el alcalde de Blanes ha publicado un balance expresivo del estado económico de aquella corporación en 1.º de julio de 1891 en que cesó en aquella alcaldía nuestro amigo don Mateo Vilá y Vila, y en 1.º del mismo mes del corriente año en que cesó en el mencionado cargo don José Cabré y Budí.

Repasando las cantidades que en el estado balance se consigna, resulta que en el cuatrienio de 1887-91 se satisficieron de más que en el de 1891-95 por atrasos de consumos 1.812'01 pesetas; que procedentes del cuatrienio de 1887-91, resulta un débito por consumos de 11'50 pesetas y del de 1891-95 uno de 3.710'28 pesetas ó sea un aumento sobre aquel de 3.698'78 pesetas; que durante el cuatrienio de 1887-91 disminuyó la deuda en 9.450'25 pesetas, aumentando en el de 1891-95, 7.973'23 constituyendo una diferencia en más de 17.423'48 pesetas sobre la rebaja obtenida antes de 1.º de julio de 1891 y que solo por el período de 1891-95 resulta una deuda que importa la suma de pesetas 13.120'82.

Y como la lógica de los números es incontrastable, la lógica demuestra que la administración del señor Vilá ha sido un período de prosperidad para la villa de Blanes.

—Se vé muy concurrida la novena que en honor de la virgen del Remedio se está celebrando desde antes de ayer en la iglesia de San Pedro de Galligans, á donde acude gran número de fieles de aquella milagrosa Virgen.

—En la madrugada del domingo se promovió un fuerte escándalo en la calle del Progreso frente al café Mercantil. Sobre si era ó no falsa una moneda de dos pesetas que Ramón Soldevila de 23 años de edad, andorrano y sin domicilio conocido, daba en pago de una deuda á Juan Busquets de 19 años y vecino de esta ciudad, empezaron á disputar hasta que el Soldevila sacó unas tijeras é infirió con ellas dos heridas leves á su contricante, una en el brazo y otra en el costado derecho.

La pareja de vigilancia de servicio en el barrio acudió enseguida pero no pudo coger al agresor que, en cuanto causó el daño se dió á la fuga, trasladando el herido al hospital provincial.

—Se ha solicitado autorización para construir un cementerio católico en el paraje conocido ya por «Cementiri» vecindario de Hostalet y término municipal de San Esteban de Bas.

—Por real orden de 30 de septiembre se ha concedido al colegio de farmacéuticos de Barcelona, al que pertenece esta provincia, el carácter de corporación oficial al servicio de los intereses generales, y á disposición de la administración pública para dar su opinión en los asuntos de su especialidad.

—Ha alcanzado el título de maestro elemental, don José Vivés y Buch de esta provincia.

—El general Alcántara, gobernador de Melilla, comunica que las gentes de la kábila de Benisicar se han sublevado contra el kaid imperial de campo rifeño.

El representante del su tán cuenta con los hombres de las kábilas de Mazuya y Frejana, y va á intentar enseguida someter á los revoltosos.

En el campo español no hay novedad.

—Ayer á eso de las once de la mañana empezó á encapotarse el cielo levantándose á mediodía un fuerte vendaval. A las cuatro y media de la tarde descargó un chaparrón sobre la ciudad que terminó á las seis.

—Como era de presumir, fué muchísima la gente que acudió antes de ayer á Puente Mayor y Sarriá con motivo de la *fra del Pont*. Ganado también hubo mucho, pero según nuestras noticias, las transacciones no tuvieron gran importancia ni por el número ni por la cantidad.

Hicieron su agosto las hosterías, cafés, tabernas, tios vivos, tiros al blanco, vendedores ambulantes y, sobre todo, los conductores de viajeros que llevaron y trajeron á y de la feria miles de personas que por tradición van al pueblo de Sarriá y al barrio de Puente Mayor de Gerona en tal día.

En Sarriá tarde y noche se celebró baile en el salón del Casino que á todas horas vióse animadísimo.

—Hé aquí un suelto de *El Ampurdanés* de Figueras, dirigido al señor Moragas, alcalde de aquella ciudad, que parece dirigido al señor Espona alcalde Gerona:

«A tal extremo llega el abuso, que se permiten algunos industriales ocupando las aceras, que en varias de ellas ha de andar el transeunte *serpenteando*, por rectas que sean, y no es esto lo peor sino que á cierta hora de la noche se expone uno á romperse la crisma con los obstáculos que encuentra á su paso.

¿No podría el señor alcalde evitar semejante abuso?»

—La enfermedad de anginas diftéricas que se había desarrollado hace unos cuantos días en Blanes, parece que va decreciendo, lo que con la mayor satisfacción consignamos.

—Los tahoneros han bajado el precio del pan. Los tahoneros de Tossa se entienden. Los de Gerona... buenos, gracias.

—Ha sido trasladado á Barbastro el director de la cárcel de La Bisbal y su partido, don Bernardo Otero.

—Dice un colega de La Bisbal, que varios amigos piensan obsequiar con una gira al pintoresco santuario de San Sebastián, á nuestro distinguido amigo el digno gobernador civil de la provincia don Fernando Alvarez Guijarro.

—De *La Voz del Pirineo* de Puigcerdá: «El viernes próximo se inaugurará la tan renombrada feria de Bellver, á la que acuden cada año ganaderos de todas las comarcas vecinas y ana del centro de España. Con este motivo los especuladores empiezan á negociar algunas compras.

Solo falta que continúe la buena estación que disfrutamos, para que tenga el mejor éxito aquel gran mercado que tantos beneficios reporta á la Batllia de Cerdaña».

—Durante la tempestad que se desencadenó en parte de esta provincia en la madrugada del penúltimo lunes, cayó una chispa eléctrica que fué á dar en una casa del barrio de Calasanz de San Felip de Guixois, de cuyas resultas vinieron abajo el techo y las paredes de la misma.

—Ha sido nombrado juez municipal de esta ciudad, según leemos, el abogado de este colegio, con ejercicio, don José Codarch y Bacó.

—Por la guardia civil ha sido denunciado á este gobierno de provincia como infractor del reglamento de policía de carreteras, el tartanero José Pujol Baldoyna vecino de Castelló de Ampurias.

—Dicen de Paris, que es motivo de todas las conversaciones la detención del joyero monsieur Satis, acusado por la señora de Rute, directora de la revista *Matinées Espagnoles*, de haberle cambiado las piedras de sus joyas que le había confiado para recomponerlas.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo el director de *El Distrito Farnense* quien, después de haber celebrado una detenida conferencia con el señor gobernador civil, salió ayer tarde para Lloret de Mar.

—Para hoy está señalada en la audiencia provincial la vista en juicio oral y público de la causa que, procedente del juzgado de Puigcerdá, se sigue por el delicto

de robo contra Jacinto Margall Buxeda, que será defendido por el abogado de este colegio don Aniceto Ibrán y representado por el procurador don Ramón Budó. De la causa es ponente el magistrado don Vicente Sargenis.

—Dice *El Ampurdanés* de Figueras, que ha dimitido el cargo de inspector de vigilancia de la provincia, el que ha venido prestando sus servicios en Figueras don Baldomero Roger.

—En la ciudad de Colombia, perteneciente al Estado de Carolina del Sud, se ha celebrado una gran reunión acordándose pedir al gobierno de Washington que reconozca la beligerancia de los rebeldes de Cuba.

—Ayer oímos asegurar á persona que puede saberlo que el nombramiento de catedrático de la asignatura de religión y moral del instituto provincial recientemente establecida sería extendido á nombre del reverendo Pedro Callell, beneficiario de la Catedral y persona digna de tal distinción.

—En Aranjuez y en el colegio de los huérfanos militares existen 144 alumnos atacados de una enfermedad que se desconoce, habiendo ocurrido una defunción.

—El señor gobernador civil de la provincia piensa en breve hacer una excursión por varios pueblos del partido de Santa Coloma de Farnés.

—Telegrafían de Londres que circula el rumor de haber naufragado el crucero «Infanta Isabe» en Bahía Honda.

—Según telegrafían de Tetuán, vá por desgracia en aumento en aquella plaza la epidemia cólerica.

—Cuando las fuerzas faltan.—Entonces la «Kola Astier» es el mejor reconfortante. Hé aquí lo que dice de ella el célebre doctor Duprez:

«Con el nombre de alimentos de ahorro ó de dinamóforos, la fisiología admite cierta categoría de sustancias, que sin suministrar á la economía elementos de efectiva importancia para la combustión vital, la confieren sin embargo, una resistencia enérgica, ahorrando los materiales nutritivos empleados; obrando, para emplear una definición célebre, «como las cenizas sobre las ascuas». ¡Y bien! la «Kola Astier» es el dinamófora-tipo, el nutrimento conservador menos dudoso que existe. Excita el sistema nervioso sin irritarlo; electriza la fibra muscular, disciplina las funciones del corazón y de los pulmones, impide cualquier disnea y organiza de una manera maravillosa la resistencia del *tripode vital* (corazón, pulmones y cerebro) al desgaste y cansancio que lo colocan en constante estado de inminencia mórbida».

La «Kola granulada Astier» contiene por cada cucharada de las de café, diez centigramos de cafeína, así como las más ricas proporciones de teobromina, tanino y rojo de Kola, revelados por el análisis químico en las nueces de *sterculia* de la mejor calidad».

Pedidla en todas las farmacias.

**VINO DE BUGEAUD** Real Nutrimiento con QUINA y CACAO  
el mejor y más agradable de los tónicos.  
Anemia, Fiebres, Convalecencias.  
Paris, 6, Rue Bourg-l'Abbe.—PRINCIPALES FARMACIAS R.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de Paris y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y estercopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago.

S. G.

## ADMINISTRACIÓN DE LAS AGUAS POTABLES

Siendo necesario cambiar el ramal comprendido desde la calle de San Francisco á la plaza de la Independencia, habrá necesidad de quitar el curso de las aguas de dicho ramal, que comprende, á más de la calle y plaza indicada, las plazas del Molino y Bernardas, calles de Santa Clara, Huertas y Norte, cuyos trabajos deberán empezar hoy.

Lo que se hace público para conocimiento de los abonados, habitantes en las citadas calles.—El administrador, *Joaquín Forgas*.

## Distracciones

El distinguido escritor X..., célebre por su enorme calva, consigue trabajo para un gran diccionario enciclopédico.

Sea por malicia, sea por casualidad, la primera palabra que le confían es *calvicie*.

X... se enfurece y escribe:

«La calvicie es una enfermedad producida por la caída del cabello. Es la única dolencia en la que nunca se sufre *recaida*, desgraciadamente para los que padecen.»

## CHARADA

Corría á más no poder por el *dos cuarta* un *primera*, persiguiendo á un *tres dos cuatro* que saltó de una ladera.

*Prima dos* es del zodiaco una potente lumbrera, y mi *todo* mitológico, y de proverbial fiera.

G. Serrot.

(La solución en el número próximo).

Solución á la charada anterior

ZAMORANA

Boletín religioso: Santos de hoy.—

Nra. Sra. del Rosario.—Santos de mañana.

Nra. Sra. de la Victoria y San Marcos p.

Cuarenta horas: están en la iglesia de

San Pedro.

Tipografía de La Lucha plaza del Grano 6

## SECCION DE ANUNCIOS

### RAQUITISMO

Cuando los niños están raquíticos es probablemente porque no pueden digerir y asimilar los alimentos. Debe dárseles un alimento en el que abunde la grasa, fácil de digerir y que el sistema absorba rápidamente. La

### Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos es un nutritivo sorprendente para los niños enfermos. Con su uso se desarrollan y engruesan cuando no pueden digerir otros alimentos, ni aun la leche. No tiene el mal gusto del aceite. La recetan los médicos en todo el mundo.

De venta en las Boticas. Exijase la legítima. Rehusense las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

### AVISO IMPORTANTE

Este año la cosecha de uva en Llaná promete ser regular en cantidad y muy superior en calidad.

Se considera que se dará principio á la recolección el día 28 del corriente. 6-6

### BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

Préstamos hipotecarios á largo plazo al 4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente sus préstamos en efectivo al 4'75 por 100 el interés anual, con primera hipoteca, sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que solo presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades, ó las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario.

Además de estos préstamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables á corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reembolsables á la vista.

1 por 100, á tres meses vista.

2 por 100, á ocho días fecha.

Cédulas hipotecarias.

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal con interés anual de 4 por 100, reembolsables á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de Abril y 1.º de Octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid á las oficinas del Banco directamente ó por medio de Agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 año.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la imprenta de este diario hasta las 8 de la noche. Se insertan á precios sumamente económicos.

LO POEMA DEL COR

Por Teodoro Baró.

La prensa de Madrid y la de Barcelona dan a esta obra la importancia de un acontecimiento en la literatura catalana. Tiene el libro mas de 300 paginas con unos 70 fotograbados de Martinez Cubells, uno de nuestros mas ilustres pintores de la Real Academia de Bellas Artes; Lucas Villamil, artista notable, y Urja, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Valladolid. Se vende en las principales librerías á 4 pesetas el ejemplar, en rústica, y 5 lujosamente encuadernado con relieves, colores y dorados. Tambien pueden hacerse los pedidos, incluyendo su importe a los Sres. Henrich y Comp., Barcelona, quienes enviarán la obra certificada a vuelta de correo.

ENFERMEDADES NERVIOSAS

CÁPSULAS del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de París. Premio Montyon.

Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histerico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN y Cia de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SODICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reunen á la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la astringente y antipútrida de los compuestos bóricos y la eliminadora del clorato sódico.

Son, pues, de utilidad incontestables en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.

NOTA. Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol, de cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid; Farmacia del Dr. BONALD, Nuñez de Arce 47, antes Górguera.

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento mas fortificante unido á los Tónicos mas reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA. Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la carne, el hierro y la quina constituye el reparador mas energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofulosas y escorbúticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde á la sangre empobrecida y decolorada el vigor, la Coloración y la Energía vital.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXÍJASE el nombre y la Arma AROUD

¡La última y más práctica invención!

TODOS SON CAPACES DE PRODUCIR FOTOGRAFÍAS MAGNÍFICAS CON la cámara fotográfica «Kodinet»

Es la cámara mas perfecta y practica que existe. Todos los conocedores que la han visto y se han servido de ella dicen, unánimemente, que es una verdadera maravilla. Con privilegio en todos los países del mundo. Hace la fotografía cuadrada, redonda ó de forma diferente. Contiene una gelatina que se pueden tomar 25 fotografías sin abrir ó recargar la Cámara.

Las fotografías, perfectamente agudas y claras, pueden agrandarse hasta 15 x 20 centímetros. Está muy bien construida y acabada con mucho gusto, siendo la parte principal de aluminio, es muy ligera. Puede llevarse en el bolsillo. Su manejo es tan sencillo, que puede producir y terminar completamente toda fotografía.

Todo lo que se ha de hacer es apretar un botón y la fotografía está tomada.

Como garantía de las excelentes calidades y condiciones de la casa KODINET, prometemos devolver el importe recibido y pagar los gastos de porte de ida y vuelta, si el aparato no da buenos resultados.

PRECIO: completo, 25 pesetas.

Se remite á todos los países, porte pagado y libre de derechos, contra el recibo del montante. La mejor manera de remitir fondos es por medio de billetes del Banco de España, en carta certificada.

Dirección: E. C. BENEDIKT Y CIA., 27 Ann St., Glasgow (Inglaterra).

Se desea inmediatamente en todas las localidades una persona inteligente para que sea nuestro agente. La mayor recompensa, sin dejar la ocupación ó residencia presentes.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA

DUQUESA LAUREANA

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa. Un tomo en 12., con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3.50 en provincias. Encartonado á la Braide 3.50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière e Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital, de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pagan, Paciano Torres y Martí y Cargot, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene dibujos iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, croquis, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Belas Artes, etc., etc.

INTERESANTE

á Empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 céntimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 céntimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 céntimos.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,40 pts.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, á don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA.—Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento de 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fábrica, haciendo los encargos á la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones. P. E. Hago

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos á Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y ROUENOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO, SANTOS Y BUENOS-AIRES.

El día 11 de Octubre salió del puerto de Barcelona EL VAPOR

ITALIE

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cubierta, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga. PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª clase, 100 duros.—3.ª clase, 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara espejil para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcar en el puerto de Buenos-Aires durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carri) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía. Consignatarios: Sres Ripol y C., plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

CAPSULAS EUPÉPTICAS DE MORRHUOL. PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DEL DR PIZA. PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1889.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra mas rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna, puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. Deventa al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

Servicios de la Compañía trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila á cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.

Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación á Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo en este mismo punto; para los litorales de Puerto-Rico, Cnba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San a Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogescacor, Lodoas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y nes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que se giren y encaminarán á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona, La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander, Sres. Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña, D. E. de Guardia.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vabidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pese la caja. Se remite por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.